

RENCANA PROGRAM KERJA (RPK)

KULIAH KERJA NYATA KELOMPOK 242 ANGGATAN 114

UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN KALIJAGA YOGYAKARTA

TAHUN AKADEMIK 2024/2025

“Desa Kaliguwo, Kecamatan Kaliwiro, Kabupaten Wonosobo”

Dosen Pembimbing Lapangan: Nur Afni Khafsoh, M. Sos.



Disusun oleh:

Nama	NIM	Program Studi
Nanda	21103050058	Hukum Keluarga Islam
Meitia Triana	21108010130	Ekonomi Syariah
Elsa Suryani	21104060048	Pendidikan Kimia
Kavina Bi'izzika	21101040009	Ilmu Perpustakaan
Wardah Azizah	21101010054	Bahasa dan Sastra Arab
Muammar Mufid D	21106050007	Informatika
Zanuba Lazimah Millah	21102050072	Ilmu Kesejahteraan Sosial
Nahdhotul olumiah	21102010102	Komunikasi dan Penyiaran Islam
Rifqi Shalahuddin Zafir	21107030006	Ilmu Komunikasi
Cahyaning Widiya Yudiantari	21102010059	Komunikasi dan Penyiaran Islam

KULIAH KERJA NYATA

UIN SUNAN KALIJAGA YOGYAKARTA

2024

HALAMAN PENGESAHAN
RENCANA PROGRAM KERJA

Bismillahirrahmanirrahim

Program Kerja KKN Universitas Islam Negeri Sunan Kalijaga Yogyakarta Angkatan 114 untuk Tahun Akademik 2023/2024 telah melalui serangkaian proses penyempurnaan. Proses ini meliputi pemberian arahan, panduan, evaluasi, serta penyesuaian yang diperlukan:

Kelompok : 242

Lokasi : Desa Kaliguwo

Kecamatan : Kaliwiro

Kabupaten : Wonosobo

Pelaksanaan : 10 Juli 2024 sampai 23 Agustus 2024

Berdasarkan hasil evaluasi dan penyempurnaan yang telah dilakukan, Program Kerja KKN dari kelompok 242 telah memenuhi kriteria dan persyaratan yang ditetapkan oleh Universitas Islam Negeri Sunan Kalijaga Yogyakarta. Demikian pengesahan ini kami berikan, semoga dapat digunakan sebagai mestinya.

Wonosobo, 20 Juli 2024

Kepala Desa Kaliguwo

Dosen Pembimbing Akademik

Paijo S.Pd

Nur Afni Khafsoh, M.Sos.

NIP. 19911011 201903 2 014

KATA PENGANTAR

Assalamualaikum Warahmatullahi Wabarakatuh,

Puji syukur kita panjatkan ke hadirat Allah SWT, Tuhan Yang Maha Esa, atas segala limpahan rahmat, hidayah, dan karunia-Nya yang tak terhingga, sehingga kami, mahasiswa Kuliah Kerja Nyata (KKN) Kelompok 242 Angkatan 114 Universitas Islam Negeri Sunan Kalijaga, dapat melaksanakan dan menyelesaikan program pengabdian masyarakat ini dengan baik dan lancar. Shalawat serta salam semoga senantiasa tercurahkan kepada junjungan kita, Nabi Muhammad SAW, yang telah membimbing umatnya dari zaman kegelapan menuju zaman yang penuh dengan ilmu pengetahuan seperti yang kita rasakan saat ini.

KKN merupakan salah satu perwujudan dari Tri Dharma Perguruan Tinggi, yaitu pendidikan, penelitian, dan pengabdian kepada masyarakat, yang merupakan kesempatan berharga bagi kami para mahasiswa untuk mengaplikasikan ilmu yang telah diperoleh di bangku perkuliahan dalam kehidupan nyata di tengah-tengah masyarakat. Dalam pelaksanaan KKN ini, kami telah berupaya semaksimal mungkin untuk menjalankan berbagai program kerja yang telah kami rancang dengan penuh dedikasi dan semangat pengabdian.

Akhir kata, kami berharap agar Rencana Program Kerja ini dapat memberikan gambaran yang komprehensif mengenai pelaksanaan program KKN. Kami juga berharap agar ikatan yang telah terjalin antara kami dengan masyarakat setempat dapat terus terpelihara, sehingga manfaat dari program KKN ini dapat terus dirasakan bahkan setelah masa KKN berakhir.

Wassalamualaikum Warahmatullahi Wabarakatuh.

Wonosobo, 20 Juli 2024

Penyusun

A. Latar Belakang

Kuliah Kerja Nyata (KKN) merupakan salah satu bentuk pengabdian kepada masyarakat yang dilakukan oleh mahasiswa sebagai bagian integral dari kurikulum pendidikan tinggi. KKN tidak hanya menjadi sarana bagi mahasiswa untuk mengaplikasikan ilmu yang telah diperoleh di bangku kuliah, tetapi juga sebagai wadah untuk mengembangkan kepekaan sosial dan kemampuan dalam pemecahan masalah di kehidupan bermasyarakat. Dalam rangka mewujudkan visi dan misi Universitas Islam Negeri Sunan Kalijaga Yogyakarta, KKN Kelompok 242 Angkatan 114 mengangkat tema "Sinergi Pemuda, Solusi untuk Negeri" sebagai landasan pelaksanaan program pengabdian masyarakat. Indonesia, sebagai negara dengan jumlah penduduk terbesar keempat di dunia, memiliki potensi sumber daya manusia yang luar biasa, terutama dari kalangan pemuda. Berdasarkan data Badan Pusat Statistik (BPS) tahun 2023, jumlah penduduk usia muda (15-29 tahun) di Indonesia mencapai sekitar 64 juta jiwa atau sekitar 24% dari total populasi. Angka ini menunjukkan betapa besarnya potensi generasi muda dalam membawa perubahan dan pembangunan di berbagai sektor kehidupan berbangsa dan bernegara.

Namun, di balik potensi besar tersebut, masih terdapat berbagai tantangan yang dihadapi oleh pemuda Indonesia. Tingkat pengangguran terbuka untuk kelompok usia muda masih cukup tinggi, mencapai 13,39% pada Februari 2023 menurut BPS. Selain itu, isu-isu seperti kesenjangan digital, kurangnya akses terhadap pendidikan berkualitas, dan minimnya kesempatan partisipasi dalam pengambilan keputusan publik masih menjadi hambatan bagi pengembangan potensi pemuda secara optimal. Di sisi lain, era globalisasi dan revolusi industri 4.0 telah membuka peluang baru bagi pemuda untuk berkontribusi dalam pembangunan nasional. Kemajuan teknologi informasi dan komunikasi memungkinkan terciptanya inovasi-inovasi baru di berbagai bidang, mulai dari ekonomi digital, pendidikan, kesehatan, hingga pelestarian lingkungan. Pemuda, dengan karakteristik dinamis dan adaptif terhadap perubahan, memiliki peran strategis dalam memanfaatkan peluang-peluang ini untuk menciptakan solusi-solusi kreatif bagi permasalahan yang dihadapi masyarakat.

Dalam konteks inilah, tema "Sinergi Pemuda, Solusi untuk Negeri" menjadi relevan dan penting untuk diangkat. Sinergi atau kolaborasi antar pemuda dari berbagai latar belakang, disiplin ilmu, dan keahlian dapat menjadi kekuatan besar dalam menghadapi kompleksitas permasalahan di era modern. Melalui pendekatan kolaboratif, pemuda dapat menghasilkan solusi-solusi inovatif yang tidak hanya efektif tetapi juga berkelanjutan. Kuliah Kerja Nyata Universitas Islam Negeri Sunan Kalijaga Yogyakarta Kelompok 242 Angkatan 114 bertujuan untuk mewujudkan konsep sinergi pemuda ini dalam bentuk program-program konkret yang berdampak langsung pada masyarakat. Dengan memanfaatkan keragaman latar belakang keilmuan anggota kelompok, kami berkomitmen untuk mengidentifikasi potensi dan permasalahan di lokasi KKN, kemudian merancang dan mengimplementasikan solusi yang sesuai dengan kebutuhan dan karakteristik masyarakat setempat.

Salah satu fokus utama program KKN kami adalah pemberdayaan ekonomi masyarakat melalui pengembangan UMKM dan ekonomi kreatif. Kami percaya bahwa dengan membekali pemuda setempat dengan keterampilan wirausaha, literasi digital, dan akses terhadap pasar yang lebih luas, kita dapat menciptakan ekosistem ekonomi yang lebih inklusif dan berkelanjutan. Selain itu, program-program di bidang pendidikan, kesehatan, dan pelestarian lingkungan juga akan dirancang dengan melibatkan partisipasi aktif pemuda setempat sebagai agen perubahan di komunitasnya. Dalam pelaksanaan program KKN, kami akan mengedepankan prinsip-prinsip partisipatori dan pemberdayaan. Artinya, setiap program tidak hanya dirancang untuk memberikan bantuan atau solusi instan, tetapi lebih diarahkan untuk membangun kapasitas dan kemandirian masyarakat, khususnya pemuda, dalam mengatasi permasalahan mereka sendiri. Pendekatan ini diharapkan dapat menciptakan dampak yang lebih berkelanjutan, bahkan setelah masa KKN berakhir.

Kami menyadari bahwa upaya untuk menciptakan sinergi pemuda dan menghasilkan solusi-solusi inovatif bukanlah tugas yang mudah. Diperlukan komitmen, kerja keras, dan kerjasama yang erat, tidak hanya di antara anggota kelompok KKN, tetapi juga dengan masyarakat, pemerintah setempat, dan berbagai pemangku kepentingan lainnya. Lebih jauh lagi, kami berharap pengalaman dan

pembelajaran yang diperoleh selama KKN dapat menjadi bekal berharga bagi kami, sebagai generasi penerus bangsa, untuk terus berkontribusi dalam pembangunan Indonesia yang lebih baik di masa depan.

B. Nama Kegiatan

Kuliah Kerja Nyata Universitas Islam Negeri Sunan Kalijaga Yogyakarta Angkatan 114 di Desa Kaliguwo, Kecamatan Kaliwiro, Kabupaten Wonosobo.

C. Tema Kegiatan

"Sinergi Pemuda, Solusi untuk Negeri"

D. Program Kerja

Terdapat beberapa program yang akan dilaksanakan, antara lain dua Program Unggulan dan empat Program Penunjang antara lain sebagai berikut:

1. Program Unggulan

a. Perpustakaan

Perpustakaan merupakan jantung pengetahuan dalam sebuah komunitas, dan pengelolaannya melibatkan berbagai aspek yang saling terkait. Dalam program kerja ini memiliki beberapa program kerja turunan yaitu.

- 1) Pengelolaan perpustakaan, dimulai dari desain layout yang menarik, menciptakan ruang yang kondusif untuk membaca dan belajar. Proses ini dilanjutkan dengan pemilihan dan klasifikasi buku yang cermat, memastikan koleksi yang beragam dan relevan bagi pengunjung. Tak kalah pentingnya adalah pembuatan profil serta visi dan misi perpustakaan, yang menjadi panduan dalam pengembangan dan layanan perpustakaan.
- 2) Aspek kedua berfokus pada kegiatan pembelajaran, di mana perpustakaan berperan aktif dalam mendorong minat baca melalui program book talk yang interaktif, serta menyediakan bantuan belajar bagi anak-anak.
- 3) Elemen ketiga melibatkan pelatihan pengelolaan perpustakaan, yang bertujuan untuk meningkatkan keterampilan dalam menjalankan

perpustakaan secara efektif dan efisien. Semua aspek ini kemudian disosialisasikan kepada karang taruna, melibatkan pemuda setempat dalam pengembangan dan pemanfaatan perpustakaan.

b. Pemberdayaan Masyarakat

Program kerja Pemberdayaan Masyarakat merupakan inisiatif yang dirancang untuk meningkatkan kualitas hidup dan kemandirian ekonomi warga. Program ini terdiri dari beberapa komponen yang saling terkait dan mendukung satu sama lain.

- 1) Dimulai dengan Pelatihan Lilin Aromatherapy, masyarakat diajak untuk mengembangkan keterampilan baru yang mampu bernilai ekonomi. Sejalan dengan itu, Pelatihan lilin aromatherapy memberikan wawasan tentang pembuatan produk ramah lingkungan, menggabungkan aspek pemberdayaan ekonomi dengan kesadaran lingkungan.
- 2) Eco enzyme adalah inisiatif lingkungan yang berfokus pada pembuatan dan pemanfaatan larutan fermentasi alami dari sisa buah dan sayuran. Program ini bertujuan untuk mengedukasi masyarakat tentang cara mengolah limbah organik menjadi produk yang bermanfaat, sekaligus mengurangi dampak negatif sampah terhadap lingkungan. Dalam pelaksanaannya, mahasiswa KKN akan mengajak warga untuk mengumpulkan sisa buah dan sayur, kemudian bersama-sama memproduksi eco enzyme melalui proses fermentasi sederhana. Dengan demikian, program kerja eco enzyme tidak hanya berkontribusi pada pelestarian lingkungan, tetapi juga memberdayakan masyarakat dengan keterampilan baru yang dapat meningkatkan kualitas hidup mereka.

2. Program Penunjang

a. Taman Pendidikan Al-Quran (TPQ)

Program kerja Taman Pendidikan Al-Qur'an (TPQ) merupakan inisiatif komprehensif yang bertujuan untuk memperkuat pemahaman dan praktik keagamaan. Kegiatan pembelajaran ini diselenggarakan di setiap dusun, sehingga menjangkau seluruh anak-anak dilapisan masyarakat.

Setiap sesi pembelajaran dirancang untuk menjadi interaktif dan menarik, dengan fokus pada pengenalan dan pendalaman Al-Qur'an serta dasar-dasar agama Islam. Untuk memotivasi partisipasi aktif, program ini menerapkan sistem reward di mana peserta teraktif akan menerima hadiah di akhir pertemuan.

b. Revitalisasi Navigasi

Program kerja revitalisasi infrastruktur desa hadir sebagai solusi inovatif untuk mengatasi permasalahan orientasi yang sering dihadapi oleh penduduk setempat maupun pengunjung. Inti dari program ini adalah pemasangan plang-plang penunjuk arah yang komprehensif dan informatif di setiap dusun dalam wilayah desa. Plang-plang ini dirancang dengan cermat untuk memberikan informasi yang jelas, mudah dibaca, dan relevan bagi pengguna jalan. Informasi yang disajikan mencakup nama dusun, arah menuju

c. Posyandu

Program Posyandu yang berfokus pada stunting dengan target ibu muda yang masih berpotensi hamil dan memiliki anak balita adalah sebuah inisiatif pengabdian masyarakat yang dirancang khusus untuk mengatasi masalah stunting sejak dini. Program ini mencakup serangkaian kegiatan yang bertujuan untuk meningkatkan pengetahuan, keterampilan, dan praktik ibu muda dalam hal gizi dan perawatan anak. Mahasiswa KKN, bekerja sama dengan kader posyandu dan tenaga kesehatan setempat, mengadakan sesi edukasi interaktif yang membahas berbagai topik penting.

d. Kerja Bakti dan Pengajian Rutinan

Program kerja Kerja Bakti dan pengajian rutinan merupakan inisiatif terpadu yang bertujuan untuk meningkatkan kebersihan lingkungan. Kegiatan Kerja Bakti dilaksanakan secara berkala, yaitu di hari Jum'at pagi dilakukan secara bergilir disetiap Dusun. Para peserta bergotong-royong membersihkan area umum seperti jalan, masjid, makam dan lainnya. Selain Kerja Bakti yang menjadi kegiatan rutinan, Pengajian juga menjadi kegiatan rutin di Desa Kaliguwo. Pengajian ini tidak hanya

berfokus pada pembacaan dan pemahaman Al-Qur'an, tetapi juga mencakup diskusi tentang nilai-nilai moral dan etika dalam konteks kehidupan sehari-hari. Dengan menggabungkan kedua kegiatan ini, program ini tidak hanya bertujuan untuk menciptakan lingkungan yang bersih dan sehat, tetapi juga membangun rasa kebersamaan dan meningkatkan kesadaran spiritual di kalangan masyarakat.

E. Tujuan Kuliah Kerja Lapangan

Kuliah Kerja Nyata mempunyai 3 (tiga) sasaran, yaitu mahasiswa, Perguruan Tinggi dan masyarakat.

1. Mahasiswa

- a. Memperdalam pengertian dan penghayatan mahasiswa tentang:
 - 1) Cara berfikir dan bekerja interdisipliner/Cross Sectoral.
 - 2) Kegunaan hasil pendidikannya bagi pembangunan umumnya dan daerah pedesaan khususnya.
 - 3) Kesulitan yang dihadapi oleh masyarakat dalam pembangunan.
 - 4) Konteks keseluruhan dari masalah pembangunan.
- b. Mendewasakan alam berfikir mahasiswa melaksanakan setiap penelaah dan pemecahan masalah yang ada di dalam masyarakat secara pragmatis ilmiah.
- c. Memberikan ketrampilan kepada mahasiswa untuk melaksanakan program-program pembangunan.
- d. Membina mahasiswa untuk menjadi seorang innovator (pembaharu), problem solver (pemecah masalah), dan religious conselor (pembimbing keagamaan).
- e. Memberikan pengalaman dan ketrampilan kepada mahasiswa sebagai kader pembangunan, di samping diharapkan terbentuknya sikap dan rasa cinta serta tanggungjawab terhadap kemajuan masyarakat, sehingga kelak menjadi sarjana yang sanggup ditempatkan di mana saja.

2. Masyarakat

- a. Memperoleh bantuan tenaga dan pikiran untuk merencanakan serta melaksanakan proyek pembangunan.
- b. Meningkatkan cara berfikir, bertindak dan bersikap dari masyarakat agar sesuai dengan dinamika pembangunan.
- c. Mengadakan kader-kader pembangunan di dalam masyarakat sehingga terjamin terbentuknya penerus-penerus pembangunan.
- d. Memperoleh pembaharuan-pembaharuan yang diperlukan oleh masyarakat.

3. Perguruan Tinggi (Universitas)

- a. Perguruan Tinggi akan mantap dalam pengisian ilmu atau pendidikan kepada mahasiswa dengan adanya umpan balik sebagai hasil integrasi mahasiswa dengan masyarakat, sehingga kurikulum universitas dapat disesuaikan dengan tuntutan pembangunan.
- b. Para staf pengajar memperoleh berbagai pengalaman yang berharga, sehingga dapat dipergunakan sebagai contoh dalam proses pendidikan.
- c. Mempererat dan meningkatkan kerjasama antara UIN dengan Instansi-instansi, Dinas-dinas, Ormas dan LSM dalam usaha pemberdayaan masyarakat.

F. Sasaran Kegiatan

Adapun sasaran kegiatan yang dilakukan dalam kegiatan Kuliah Kerja Nyata (KKN) ini ialah Masyarakat Desa Kaliguwo.

G. Waktu Pelaksanaan

Tanggal : 10 Juli 2024 sampai 23 Agustus 2024

Alamat : Desa Kaliguwo, Kec. Kaliwiro, Kab. Wonosobo

H. Kepengurusan dan Keanggotaan

Struktur pengurus serta peserta dalam kegiatan ini adalah pihak-pihak yang terlibat dan mahasiswa aktif yang sedang menempuh studi di Universitas Islam Negeri Sunan Kalijaga Yogyakarta, yaitu:

Pelindung	: Prof. Dr. Phil. Al-Makin, S. Ag., M. A (Rektor UIN Sunan Kalijaga Yogyakarta)
	: Ir. Trio Yonathan Teja Kusuma, ST., M.T (Ketua LPPM UIN Sunan Kalijaga Yogyakarta)
Penasihat	: Paijo, S. Pd (Kepala Desa Kaliguwo)
	: Nur Afni Khafsoh, M. Sos. (Dosen Pembimbing Lapangan)
Ketua	: Nanda
Sekretaris	: Meitia Triana
Bendahara	: Elsa Suryani
Humas	: Zanuba Lazimah Millah
	: Nahdhotul Olumiah
Acara	: Kavina Bi'izzika
	: Muammar Mufid Darmindra
	: Wardah Azizah
PDD	: Rifqi Shalahuddin Zafir
	: Cahyaning Widiya Yudiantari

I. Penutup

Dengan ini, kami menyampaikan proposal yang telah disusun dengan penuh pertimbangan dan harapan dapat menjadi landasan untuk mencapai tujuan serta memperoleh manfaat yang signifikan dari kegiatan yang telah diuraikan secara rinci di dalamnya. Sebagai pihak yang bertanggung jawab atas penyelenggaraan Kuliah Kerja Nyata (KKN) UIN Sunan Kalijaga Yogyakarta Angkatan ke-114, kami memiliki aspirasi yang kuat agar program ini dapat memberikan kontribusi yang optimal dan berdampak positif bagi masyarakat Desa Kaliguwo.

Kami menyadari sepenuhnya bahwa keberhasilan dan kelancaran pelaksanaan kegiatan yang telah direncanakan dengan matang ini sangat bergantung pada dukungan dan partisipasi aktif dari berbagai pihak terkait. Oleh

karena itu, kami sangat mengharapkan keterlibatan dan kerjasama yang erat dari semua elemen masyarakat, pemerintah setempat, serta instansi terkait lainnya. Dukungan ini akan menjadi kunci utama dalam mewujudkan seluruh rencana kegiatan yang telah disusun, sehingga dapat berjalan sesuai dengan yang diharapkan dan memberikan manfaat yang maksimal bagi semua pihak yang terlibat. Akhir kata, kami ingin menyampaikan rasa terima kasih yang sebesar-besarnya atas perhatian, dukungan, dan kerjasama yang diberikan dalam menyukseskan program KKN ini. Semoga dengan adanya sinergi yang baik antara penyelenggara dan seluruh pihak terkait, kita dapat bersama-sama menciptakan perubahan positif yang berkelanjutan bagi masyarakat Desa Kaliguwo.

**Pengurus Kuliah Kerja Nyata 114 Kelompok 242 Desa Kaliguwo
UIN Sunan Kalijaga Yogyakarta**

Wonosobo, 20 Juli 2024

Ketua

Sekretaris

**Nanda
21103050058**

**Meitia Triana
21108010130**

Mengetahui

Kepala Desa Kaliguwo

Dosen Pembimbing Lapangan

Paijo, S. Pd

**Nur Afni Khafsoh, M. Sos.
NIP. 19911011 201903 2 014**